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SEMINÁRIO DE
ORIENTAÇÃO
PROFISSIONAL É
SUCESSO

MV RECEBE
NOBEL DE
FERTILIZAÇÃO

Cerca de 70 pessoas, entre
profissionais e acadêmicos,
participaram do primeiro Seminário de
Orientação Profissional de 2023 do
CRMV Tocantins. O evento aconteceu
de forma on-line pela plataforma
Sympla, no período da noite, atendendo
a pedidos dos profissionais. PG 3

Enoch Borges de
Oliveira Filho mora no
Tocantins e recebeu
premiação por técnica
que tornou a fertilização
in vitro possível no
Brasil.  PG 5 

DIRETORIA COMEMORA RESULTADOS 

De 2019 a 2022, os números do CRMV Tocantins cresceram
significativamente, como o registro de profissionais,
fiscalizações e cadastros de empresas e RT's - Responsáveis
Técnicos. 

Os dados provam que a Diretoria avançou nos serviços
prestados aos inscritos e à sociedade como um todo.  A
capacitação dos servidores e profissionais e a ampliação dos
canais de comunicação também foram destaques da gestão. 
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DIRETORIA 2022/2025 

- Presidente: Márcia Helena da
Fonseca 
- Vice- Presidente: Nilda Francisco
Costa 
- Secretária: Luana Ribeiro Alves 
- Tesoureiro: Giliarde Gonçalves de
Almeida

Os Conselheiros:
- Joellington Fonseca Monteiro
- Fernando Loiola Nunes
- Deuzineide Sousa Fonseca
- Rogério Bezerra Costa Filho
- Hellen Núbia Maciel Miranda 
- Fabiana Da Silva Carneiro Chagas
- Joseanne Cademartori Lins 
- Daniela Caetano Aguiar
- Candice Colombo Dos Santos
- Taciana De Melo Fernandes
- Kemmuel De Araújo Medeiros 
- Benta Natânia S. Figueiredo. 

SITE CRMVTO.GOV.BR. 

E-MAIL: CRMVTO@CRMVTO.COM.BR

FACE: CRMV TOCANTINS
INSTAGRAN: @CRMVTOCANTINS

TELEFONE: 63 3214-2558
WHATTS: 63 99107-2564 (ATENDIMENTO)
WHATTS: 63 99109-5117 (FINANCEIRO)

PALAVRA DA PRESIDENTE

O ano de 2022 foi de consolidação do trabalho
realizado nos últimos anos, encerrando o mandato
da gestão 2019/2022, com uma nova eleição e
vencendo com mais de 82% dos votos. A conclusão
que chegamos é de que estamos no caminho certo
e de conquistamos o reconhecimento dos
profissionais médicos-veterinários e zootecnistas. 

Além disso, fechamos 2022 com números muito
positivos. De 2019 a 2022, a quantidade de novos
profissionais inscritos aumentou 76,69%. Com
relação a novas empresas registradas, os números
cresceram 24%. O número de ART homologadas
também cresceu: de 558 para 598, ou seja,
acréscimo de 7,16% de 2019 para 2022. Já as
fiscalizações aumentaram 139,66%, mas o número
de multas caiu 30,58%. 

Concluímos a gestão com o sentimento de dever
cumprido. Iniciamos uma transformação no CRMV
Tocantins e construímos novas relações com os
profissionais e com a sociedade civil organizada.
Temos certeza que continuaremos evoluindo no
trabalho de orientar, representar e defender ainda
mais as classes médica veterinária e zootecnista
nos próximos anos. 



SEMINÁRIO DE ORIENTAÇÃO
PROFISSIONAL É SUCESSO
Cerca de 70 pessoas, entre profissionais e acadêmicos, participaram
do primeiro Seminário de Orientação Profissional de 2023 do CRMV –
Conselho Regional de Medicina Veterinária do Tocantins. O evento
aconteceu de forma on-line pela plataforma Sympla, na noite do dia 28
de março.

Além de palestras do assessor técnico do Conselho Filipe Carrilho e da
secretária-geral Luana Ribeiro, o evento contou com a participação das  
médicas veterinárias Ana Carolina de Assis e Raquel Braga,
cofundadoras da marca RTVets. Elas falaram sobre os “Quatro passos
para construir uma carreira de Responsável Técnico”, enfatizando a
grande quantidade de áreas em que o profissional médico-veterinário
pode atuar. “O profissional pode atuar na Indústria, na Saúde Pública,
no Comércio, em estabelecimentos veterinários e aí dentro de
exposições, centros de treinamentos, clínicas. É uma infinidade de
áreas”, pontuou.

“O médico-veterinário pode ganhar muito bem atuando como RT e
precisa estar atento e sempre se atualizar, conhecer as legislações
muito bem para ser um profissional requisitado pelo mercado”, disse
Raquel Braga, que respondeu várias perguntas sobre a função de RT,
como por exemplo se o médico-veterinário e proprietário pode ser o RT
do seu empreendimento.

Luana Ribeiro destacou que o Conselho tem reforçado o que acredita
que também é seu papel. “Estamos aqui para fortalecer nossa nossa
missão de orientar os profissionais para desenvolver suas atividades.
Contem sempre conosco”, disse.

A acadêmica de medicina veterinária Cristina da Conceição Pereira
resumiu o sentimento da maioria dos participantes. “Foi um seminário
ótimo, onde aprendi muito sobre RT e tenho interesse em continuar me
aprofundando no tema”, disse em avaliação do evento, representando
os 86,3% dos participantes que têm interesse em participar de um
Seminário de RT Avançado. 

A Diretoria do CRMV
Tocantins participou nos dias
13 e 17 de março, da Câmara
Nacional de Presidentes,
realizada em Bonito – Mato
Grosso do Sul. 

Um dos destaques do
encontro foi a elaboração de
um manifesto em defesa do
ensino da Medicina
Veterinária, que será assinado
por todos os presidentes.

“Com o manifesto poderemos
abrir um diálogo ainda mais
embasado com os políticos
que nos representam, seja na
Câmara dos Deputados ou no
Senado, e cobrar ações
efetivas em defesa da
profissão e desses
profissionais tão importantes
para a saúde única e para o
agronegócio”, disse a
presidente Márcia Helena. 

Outro assunto debatido
durante a CNP, foi a
implementação da Lei nº
14.133/2021, que estabelece
as novas normas de licitação e
contratação de serviços para
as administrações públicas. 

MANIFESTO 
PELA EDUCAÇÃO
É ELABORADO
EM CNP
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O ano de 2022 encerrou e o CRMV Tocantins comemora os números
crescentes dos últimos quatro anos, finalizando a gestão. De 2019 a
2022, o número de novos profissionais inscritos aumentou 76,69%, ou
seja, de 103 para 182 médicos-veterinários e zootecnistas registrados
em 2022.

Com relação a novas empresas registradas, os números cresceram
24% em 2022 se comparado com 2019, e 9,41% em comparação a 2021.
O número de ART homologadas também subiu de 558 para 598, ou
seja, acréscimo de 7,16% de 2019 para 2022. Se comparado a 2021, o
aumento foi 4,18%. 

As fiscalizações também registraram alta de  139,66%, se comparado
a 2019. Foram 300 visitas em 2019 e 719 em 2022. Apesar disso, o
número de multas emitidas caiu 30,58%, mostrando que o Conselho
tem focado em instruir e orientar os profissionais e donos de empresas
para se regularizarem de acordo com as legislações e normativas
vigentes. “Aumentamos significativamente a quantidade de empresas
visitadas e elaboramos um planejamento anual do setor de
fiscalização. A intenção é orientar os profissionais e a partir daí,
cumprindo os prazos legais, se não se regularizarem, a gente aplica a
multa”, explicou a presidente Márcia Helena da Fonseca.

Os dados mostram que o Conselho tem trabalhado no caminho certo.
“Nos últimos anos trabalhamos muito pelo fortalecimento da classe
como um todo, realizamos eventos, fechamos muitas parcerias, a
exemplo do plano de saúde, reformamos nossa sede, convocamos
concursados e estamos reestruturando o sistema e capacitando
servidores para que o atendimento seja de excelência”, comentou a
presidente, acrescentando que o trabalho é realizado de forma
sistemática e gradativa.

Em 2022, também foram realizadas várias campanhas de
conscientização sobre a importância dos profissionais para a
sociedade e também do trabalho desenvolvido pelo Conselho. Ao todo,
320 posts foram postados nas redes sociais, reforçando os informes
sobre as atividades do Conselho aos profissionais e à sociedade. 

O fluxo de comunicação com os inscritos também foi reforçado com
novos canais de atendimento, como o whatts app exclusivo para o
setor financeiro e a instituição da ouvidoria da autarquia. 

Outro destaque do ano de 2022,
foi a implantação do Suap –
Sistema Unificado de
Administração Pública, que
tornou digital todos os
processos administrativos e
éticos do Conselho, gerando
mais celeridade e economia na
impressão de papéis. “Também
recebemos uma equipe do
CFMV – Conselho Federal de
Medicina Veterinária,
orientando e instruindo os
servidores sobre novas medidas
e ações administrativas, de
acordo com as normas do
Tribunal de Contas da União”,
disse Márcia Helena,
acrescentando que a avaliação
dos resultados do ano foi
extremamente positiva,
corroborada pela sua reeleição
com 82% dos votos para o
mandato 2022/2025.

“Concluímos a gestão com o
sentimento de dever cumprido.
Iniciamos uma transformação
no CRMV Tocantins e
construímos novas relações com
os profissionais e com a
sociedade civil organizada.
Temos certeza que
continuaremos o trabalho de
orientar, representar e defender
ainda mais as classes médica
veterinária e zootecnista nos
próximos anos”, finalizou a
presidente.

CRMV - TO COMEMORA RESULTADOS
DA GESTÃO 2019/2022

M A R Ç O / A B R I L ,  2 0 2 3 V O L  4  |  E D I Ç Ã O  4  |  P G  4

VISITAS CRESCERAM 139% DE 2019 A 2022.



anteriores, os mesmos devem entrar em
contato com o setor financeiro do Conselho. O
horário de funcionamento é de segunda a
sexta-feira, sempre das 12h às 18h. Mensagens
por WhatssApp são respondidas conforme a
ordem de chegada no Sistema.

Os números de contato do CRMV Tocantins
são:
Atendimento geral – whatts (63) 99107-2564,
Financeiro – whatts (63) 99109-5117 e (63)
3214-2558.

Se o profissional reside na região Norte do
Estado, pode solicitar atendimento na
Delegacia Regional de Araguaína pelo whatts
(63) 99210-2907.

2023
Vale lembrar que o pagamento da anuidade
2023 findará no dia 31 de maio, no valor total,
de forma à vista e sem desconto.

DIRETORIA LANÇA
CAMPANHA 

Pioneiro da fertilização in vitro (FIV) no Brasil, o
médico-veterinário Enoch Borges de Oliveira
Filho, recebeu recentemente uma homenagem
da Sociedade Internacional de Tecnologia de
Embriões e tornou-se notícia nos principais
sites de notícia do País. A condecoração é
considerada o Nobel da área. Oliveira Filho
recebeu a homenagem porque desenvolveu no
início da década de 1990, uma adaptação da
biotécnica da fertilização in vitro, após
conhecê-la durante um estágio de pós-
doutorado na Dinamarca, em 1988.

 Em entrevistas anteriores, o mv disse que o
grande cerne da questão é que o rebanho
brasileiro apresentava diferenças em relação
aos países da Europa e Estados Unidos,
sobretudo quando se falava em fertilização em
vitro e foi preciso descobrir uma forma 

MV RECEBE NOBEL DE
FERTILIZAÇÃO

APÓS ANOS DE PESQUISA, OLIVEIRA SE APOSENTOU E
MUDOU PARA O TOCANTINS 

de fazê-la alcançar êxito. 

Para tanto ele realizou um Simpósio
Internacional sobre reprodução animal, que
deu origem ao livro 'Manipulation the
Mammalian Embryo'. Destes trabalhos
resultaram os primeiros bezerros por meio da
FIV do Brasil, em Jaboticabal - São Paulo.

Médicos-veterinários, zootecnistas e
empresários inscritos junto ao CRMV
Tocantins terão uma chance de se regularizar
junto ao Conselho, com descontos de até 90%
sobre juros e multas. A Campanha de
Renegociação de Dívidas foi lançada pela
Diretoria e ocorrerá por tempo limitado.

A conciliação é válida para anuidades de anos
anteriores a 2023 e tem o objetivo de facilitar
o pagamento das mesmas, sem causar maiores
problemas aos profissionais e empresários.

Para os interessados em regularizarem anos 
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O município de Gurupi, a 220 km de Palmas, recebeu entre os
dias 9 e 13 de janeiro, a equipe de fiscalização do CRMV
Tocantins. Ao todo, 41 estabelecimentos foram visitados pelos
fiscais que checaram documentação, funcionamento e se os
mesmos possuíam médicos-veterinários como Responsáveis
Técnicos, quando exigido pela legislação.

Foram fiscalizados lojas agropecuárias, consultórios, clínicas,
indústrias de alimentos de origem animal, sindicato,
frigoríficos e granjas. Na ocasião, foram emitidos sete autos
de infração, 17 termos de fiscalização (empresas regulares) e
17 termos de constatação. 

CRMV-TO EM AÇÃO
RESUMO DO QUE ACONTECEU

A vice-presidente do CRMV Tocantins Nilda Costa participou na noite
do dia 09 de março, de evento alusivo a semana da mulher, na
Faculdade Uninassau. Na ocasião, Nilda ministrou palestra
“Paradigmas, perspectivas e valorização da mulher no exercício da
Medicina Veterinária, para cerca de 30 acadêmicos.

“Esse contato com os acadêmicos é de suma importância para que
eles conheçam e entendam como o Conselho funciona. Nós estamos
aqui para normatizar e fiscalizar o exercício da profissão, e também
auxiliar e valorizar os profissionais”, comentou a vice-presidente.

A presidente Márcia Helena da Fonseca, a secretária-geral Luana
Ribeiro e o assessor técnico Filipe Carrilho, se reuniram na tarde do
dia 02 de março, com o deputado estadual e médico-veterinário
Marcus Marcelo (PL), na Assembleia Legislativa do Tocantins. Na
pauta do encontro, ações legislativas que visam atender as
demandas dos médicos-veterinários e zootecnistas no Estado.

Para Márcia Helena a reunião foi muito produtiva e promissora.
“Esperamos fechar muitas ações importantes junto ao legislativo,
através do deputado Marcus Marcelo, entre elas fortalecer a
presença do médico-veterinário em estabelecimentos de
segurança animal e alimentar", disse. 

Nos dias 25 e 27 de janeiro, membros da Diretoria e equipe de
fiscalização do CRMV Tocantins visitaram o CRMV Goiás para
troca de experiências e aprimoramento das atividades
realizadas na gestão dos Conselhos.

Segundo a presidente Márcia Helena da Fonseca, que também
participou da visita técnica, a troca de experiência entre
Conselhos fortalece todo o Sistema, na busca pela unificação
das ações e processos administrativos e fiscais. “Estamos em
constante aprimoramento das atividades e a capacitação e
treinamento dos servidores é fundamental nesta metodologia.
O CRMV Tocantins é um conselho novo e está em fase de
ascensão e fortalecimento”, comentou a presidente.
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Cerca de 180 acadêmicos do curso de medicina veterinária do
Centro Universitário Unitop assistiram no dia 29 de março,
palestra da presidente Márcia Helena da Fonseca, sobre o
Médico-veterinário e o mercado de trabalho. O evento foi
realizado na quadra coberta do Centro Universitário. 

Segundo a presidente foi uma grande satisfação falar sobre o
papel do Conselho e ainda tratar do mercado de trabalho
para os estudantes do 1º, 2º e 3º períodos do Centro
Universitário. “Estamos fortalecendo ainda mais nossa missão
de orientar os profissionais e esse contato com os
acadêmicos é sem dúvida muito importante”, disse.

CRMV-TO EM AÇÃO
RESUMO DO QUE ACONTECEU

No dia 08 de março aconteceu reunião entre representantes do
CRMV Tocantins e da Vigilância Sanitária Estadual e Municipal. A vice-
presidente do CRMV Tocantins Nilda Costa, acompanhada do
assessor técnico Filipe Carrilho, tratou da importância do
alinhamento das ações desenvolvidas pelo Conselho e as Vigilâncias
para a fiscalização de estabelecimentos ligados à medicina
veterinária.

“Estamos buscando fechar um termo de parceria que possibilite um
nivelamento das atribuições do Conselho e das Vigilâncias, além de
viabilizar a realização de ações conjuntas. Isso irá beneficiar a
sociedade e os profissionais”, explicou Nilda.

A vice-presidente Nilda Costa e o assessor técnico Filipe Carrilho
estiveram no dia 08 de março, na Seagro – Secretaria Estadual da
Agricultura, Pecuária e Aquicultura, e foram recebidos pelo
secretário Jaime Café, pelo diretor de Agricultura, Pecuária e
Aquicultura José Américo Vasconcelos e pela servidora Mare Luce
Borges Leal.

Durante o encontro, Nilda falou sobre a importância de estreitar a
relação entre Conselho e Secretaria, visando ações que beneficiem
os profissionais médicos-veterinários e zootecnistas do Tocantins.
“A reunião foi muito produtiva e esperamos em breve divulgar as
ações que irão beneficiar nosso agronegócio e a saúde única”,
comentou.

Os médicos-veterinários e conselheiros do CRMV Tocantins
Rogério Bezerra Filho e Benta Natânia Figueiredo participaram
nos dias 8, 9 e 10 de março, em Palmas, da 19ª Reunião Anual de
Doença de Chagas e Leishmaniose Visceral, no auditório do
Anexo 1 da Secretaria Estadual de Saúde.

Na ocasião foi ressaltada a importância da contratação de
médicos veterinários nos quadros das Prefeituras, seja por
contrato ou concurso, para que eles atuem na Vigilância
Sanitária ou em outros órgãos. “O CRMV Tocantins tem lutado
por isso há anos, explicando, esclarecendo aos gestores
públicos sobre a contratação destes profissionais", comentou o
conselheiro Rogério Bezerra. 
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